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Программа «Фемторства»
Сегодня все больше женщин добиваются значитель-

ных успехов в учебе и карьере. На уровне бакалавриата, 
магистратуры, и в преподавательской сфере у женщин 
больше возможностей участвовать и влиять на социаль-
ную культуру Университета КИМЭП, а также на обще-
ство в более широком смысле. Одна из таких возмож-
ностей - построение профессиональных отношений в 
рамках женского менторства или «фемторства». 

Инициатором и координатором программы фемтор-
ства выступает Отдел корпоративного развития, кури-
рующий Ассоциацию выпускников КИМЭП. В течение 
последних трех лет отдел проводил успешную стан-
дартную программу наставничества для студентов всех 
программ бакалавриата. Два года назад было принято 
решение о запуске программы фемторства, в которой 
приняли участие четыре «фемтора»: Камила Лукпанова, 
Талита Жуматаева, Ирина Копылова и Зарина Айткуло-
ва. Все фемторы - выпускницы Университета КИМЭП и 
квалифицированные специалисты с богатым опытом в 
различных сферах, таких как маркетинг, связи с обще-

ственностью, СМИ, управление кадрами, информацион-
ные технологии и бизнес. Первыми выпускницами про-
граммы стали 8 «фемти». 

Цель программы:
Выпускницы КИМЭП становятся менторами для 

студенток университета, чтобы помогать, направлять 
и вдохновлять их на пути к карьерному росту и общему 
успеху.

Наличие женщины-наставницы, или фемтора, может 
стать чрезвычайно ценным опытом для личностного и 
профессионального роста студентов, так как фемторы 
могут посодействовать в развитии стремлений, дать со-
вет, познакомить с профессионалами в нужной области, 
а также выступить в качестве плеча, на которое можно 
опереться, когда что-то пошло не так. Женщины-про-
фессионалы уже все это преодолели, и поэтому способ-
ны подготовить фемти использовать возможности, кото-
рые появляются на их пути!

Чем может отличаться «фемторство»? 
В переводе с латинского «фем» означает «женщина». 

Концепция фемторства берет свое начало в теории фе-
минизма и служит моделью наставничества, направ-
ленного исключительно на молодых женщин. Основная 
идея в том, чтобы внедрить гендерные компетенции и 
феминистскую перспективу в различные сферы деятель-
ности, с целью обеспечения более целостного ответа на 
неравенство, с которым сталкиваются молодые женщи-
ны в своей карьере. 

Важность: 
Наличие фемтора – это возможность для студентов 

поднять свою профессиональную карьеру на новый уро-
вень, а также установить значимые отношения с нерав-
нодушными женщинами. Будь то истории из жизни или 
совет - вы всегда сможете узнать что-то новое. Может 
быть страшно обратиться к женщине, с которой вы ни-
когда раньше не разговаривали, но вам не стоит об этом 
переживать! Женщины-профессионалы безусловно го-
товы дать совет и направить!
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Автор текста
Жалгас Сатеков

Моя наставница поддерживала меня и давала практические советы. Меня очень инте-
ресовал маркетинг и предпринимательство. Мне очень повезло, что у моего фемтора 
был опыт в бизнесе, так как она основала журнал мод. Я задавала вопросы о ее опыты 
в этом процессе и Камила всегда давала важные советы. Кроме того, моя фемтор с ра-
достью поделилась со мной своими профессиональными знакомствами. Так как у нее 
был опыт работы с дизайнерами, я всегда могла связаться с ключевыми людьми, кото-
рые помогли в моем проекте об индустрии моды в Казахстане. Участие в программе 
фемторства помогло мне работать над моими целями, наладить новые профессиональ-
ные связи и получить поддержку от человека, подающего вдохновляющий пример.

Эта программа помогла мне лучше познакомиться с фемторами. Ирина помогла мне увидеть, как может выгля-
деть жизнь успешной женщины в современном мире, какие бывают трудности в работе и семье, как решать эти 
трудности и достигать того, чего хочу. 
Фемторство – это не только получение конкретных навыков, но и нетворкинг и заряд энергии от фемторов. Я 
благодарна организаторам за то, что они собрали нас, дали возможность поговорить с выпускниками КИМЭП и 
узнать больше об их карьере и жизни. 
Когда ты студент, ты не представляешь, что тебя ждет после выпуска. Подобные встречи помогают увидеть все 
имеющиеся варианты и пути. В числе фемторов были сотрудники ООН, региональные директора компаний 
большой четверки, государственные служащие, доктора наук и др. 
Мне повезло, что моя фемтор работала в сфере управления кадрами и поделилась со мной многими инсайтами 
и ситуациями из своей работы. Она проверила мое резюме и посоветовала, как вести себя на собеседовании. Во 
время программы фемторства я нашла работу с идеальными условиями для студента. 
От всей души рекомендую эту программу девушкам, которые хотят познакомиться с успешными фемторами и 
получить от них заряд энергии!

Привет всем! Меня зовут Жасмин, и в прошлом году у меня была возможность поучаство-
вать в программе фемторства. Моим фемтором была Талита Жуматаева.
Что я могу сказать об этой программе? 
Программа оказалась очень полезной, потому что целый год моя фемтор – Талита – прово-
дила со мной встречи, всячески меня поддерживала и давала ценные советы. Она делилась 
своим опытом работы, дала несколько важных лайфхаков для прохождения собеседований 
и объяснила, как правильно себя вести на работе. Более того, она помогла мне улучшить мое 
резюме. 
Мы до сих пор поддерживаем с Талитой связь, и она стала для меня не просто фемтором, 
но и другом. Эта программа помогла мне получить больше опыта, а также познакомиться с 
очень интересными людьми. Я рекомендую программу фемторства всем студентам. В столь 
важный для вас период вам понадобится помощь более опытных людей, которые смогут вас 
направить.

Айпери Джаанбаева, (BMKT, 2022
Фемтор: Камила Лукпанова

Аружан Кененбаева (BMGT, 2022)
Фемтор: Ирина Копылова

Жасмин Аблакова (BMKT, 2022)
Фемтор: Талита Жуматаева
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Tour de France: 
Заметки по программе обмена

В осеннем семестре 2021 года мне посчастливилось 
быть выбранной для участия в программе обмена в 
Страсбургском университете во Франции. Словами не 
передать, как я была обрадована этой возможности, и 
сколько надежд я возлагала на жизнь в одной из самых 
ослепительных и стильных стран мира! Однако, реаль-
ность не всегда полностью отражает наши мечты. Без-
условно, это был чудесный период моей жизни. Тем не 
менее, я понимаю, что могла бы избежать некоторых 
мелких проблем, если бы знала о них заранее. Пользуясь 
случаем, хочу рассказать свою историю, полную лайфха-
ков и советов, которые могут помочь вам облегчить ваше 
путешествие во Францию. 

Франция – уникальная страна, она поражает своим 
разнообразием. Например, юг Франции славится ярки-
ми, колоритными и солнечными городами, такими как 
Ницца, Марсель и Канны, а погода и палитра городов се-
вера, при всей своей красоте, может быть совсем иной. 
Например, величественный город Страсбург, располо-
женный на севере, известен как столица Рождества. Не 
секрет, что вино и сыр здесь самые лучшие. Франция 
– очень бюрократическая страна, и приходится иметь 
дело с большим количеством документов. Крепитесь. 
Также, французы дорожат своей историей, культурой и 
самобытностью, и в результате они могут недоверчиво 
относиться к людям, говорящим по-английски. Вот моя 
первая рекомендация: перед поездкой во Францию   по-
пробуйте выучить французский язык, хотя бы на уровне, 
позволяющем задавать некоторые основные вопросы и 
понимать простые предложения. Есте-
ственно, подготовка не 

заканчивается приобретением базовых знаний языка. 
Собирая чемоданы, имейте в виду, что местные студен-
ты, как это ни парадоксально, не слишком заботятся о 
модной одежде. Вам не понадобится много платьев, ко-
стюмов и даже туфлей на каблуках. Старайтесь брать с 
собой в основном практичную и удобную одежду для по-
вседневного использования - это мой второй совет. 

Обычно путешествие во Францию проходит с пере-
садкой в аэропорту Франкфурта - одного из крупнейших 
аэропортов Европы. Там легко заблудиться, так как аэро-
порт Франкфурта огромен - тысячи квадратных метров, 
в которых непросто разобраться. Только представьте, 
сколько времени нужно, чтобы пройти из одного угла в 
другой. Следовательно, мой третий совет — иметь как 
минимум два часа для пересадки, на случай, если ваш би-
лет через Франкфурт. Иначе вы рискуете опоздать на сле-
дующий рейс. Кроме того, проверьте день недели, в кото-
рый вы прибываете. Во Франции почти все закрыто по 
воскресеньям, включая супермаркеты, некоторые кафе 
и бары. Приехав, вы, возможно, захотите перекусить, но 
найти что-нибудь открытое по воскресеньям будет прак-
тически невозможно.

После некоторого времени адаптации студенты, как 
правило, путешествуют по Европе. Соответственно, сле-
дующий мой лайфхак - загрузите ваш пункт назначения 
на карты Google, чтобы использовать его в офлайн-ре-
жиме. Кроме того, имейте в виду - Европа не так безопас-
на, как может показаться. Будьте бдительны. В Париже, 
Бельгии и Италии много карманников. Я бы также по-
советовала вам полностью использовать свой студенче-
ский статус. Например, вы можете подать заявку на CAF 

(Caisse des Allocations Familiales) - стипендия для оплаты 
общежития; Турецкие авиалинии предоставляют бес-
платно второе место багажа только для студентов; вход 
в большинство музеев, включая Лувр в Париже - для 
студентов бесплатный. Многие другие развлекательные 
мероприятия предлагают скидки для студентов.

Вы также можете подумать о покупке SIM-кар-
ты. У нас с друзьями были проблемы с французскими 
SIM-картами, так как ежемесячные платежи по ним взи-
маются прямо с вашей кредитной карты, даже если вы 
не пользуетесь их услугами. Иногда оплата получается 
больше, чем вы ожидали. Честно говоря, вполне можно 
прожить и без покупки SIM-карты - точки Wi-Fi есть 
практически везде; если вы все же решили её приобре-
сти - мой следующий совет. НЕ пользуйтесь мобильным 
Интернетом и/или не звоните за пределы Франции. Это 
может показаться очевидным, но некоторые люди ду-
мают, что, поскольку они находятся в еврозоне, можно 
пользоваться услугами так же, как и во Франции. Конеч-
но, вы можете это сделать, но вам придется очень много 
заплатить за это. Перед отъездом домой НЕ ЗАБУДЬТЕ 
отменить подписку. Даже если вы больше не используете 
свою SIM-карту, провайдер будет продолжать взимать с 
вас плату, пока действует ваша подписка.

Вот мои основные рекомендации и лайфхаки для ва-
шей поездки во Францию - некоторые практические от-
крытия из личного опыта. Надеюсь, что мои рекоменда-
ции будут вам полезны. Несмотря на мелкие неудобства, 
путешествие было незабываемым, и я желаю всем пере-
жить те же чудеса, что испытала я. 
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Интервью с новым преподавателем

АЛТЫНАЙ КАРАБАЕВОЙ

— Здравствуйте, Алтынай! Как мы знаем, Вы – выпускница Университе-
та КИМЭП. Опишите, пожалуйста, Ваш опыт обучения здесь.

— Свои студенческие годы я вспоминаю, пожалуй, как самые увлекатель-
ные. Я познакомилась с новыми людьми, с которыми до сих пор поддерживаю 
связь, и встретила своего спутника жизни. Я благодарна всем профессорам, 
студентам и друзьям, которые были со мной во время учебы. Я закончила 
КИМЭП за три с половиной года, потому что училась в летние семестры. Я 
никогда не стремилась к высоким оценкам - просто так получилось, что про-
цесс учебы был интересным.  Диплом с отличием стал приятным сюрпризом.

 — В студенческие годы Вы были редактором газеты KIMEP TIMES. По-
делитесь с нами воспоминаниями об этой работе. 

— По моим, весьма теплым воспоминаниям, на тот момент в KIMEP TIMES 
работала очень небольшая команда. Мы все делали сами и нам помогал про-
фессор Фредерик Эмрих. Мы располагались в медиа-лаборатории, где и про-
исходило все это волшебство. Именно там я придумала дизайн первой поло-
сы нашей газеты. Тогда мы еще выпускали газету в черно-белом варианте. Все 
свободное время команда тратила на создание дизайна и контента для неё. 
Естественно, это были интересные времена и опыт. Мы были признательны 
профессорам за оказываемое нам доверие. Насколько я помню, содержание 
было очень смелым и, как правило, преподносилось с серьезной точки зре-
ния. Наши ребята проводили полноценные журналистские расследования – 
к примеру, выясняли, на что тратятся деньги и кто занимается ремонтом на 
кампусе. Я тогда постоянно удивлялась - как они не боялись поднимать такие 
темы? Тем не менее, они проявили себя как сильные будущие журналисты.

 — Какие статьи Вы писали? Помните ли вы какую-нибудь статью, оста-
вившую у Вас особенное впечатление? 

— Такой статьей стал материал об аккредитации Университета КИМЭП. 
На тот момент это была очень острая тема, и наш главный редактор написал 
по ней большой материал. Я не писала столь значительных статей, и в основ-
ном фокусировалась на тематике, связанной с вопросом «как?» - как мотиви-
ровать себя, как организовать свой процесс учебы, и т.д.

— Как случилось, что Вы вернулись преподавать в 
вуз, в котором получили диплом бакалавра?

— Я успела поработать в различных сферах - напри-
мер в Британской школе, в кинобизнесе, в стратегическом 
консультировании и в PR-агентстве. Я всегда открыта к 
получению нового опыта и не боюсь испытать свои силы 
в разных областях. В работе я столкнулась с необходимо-
стью поиска интернов для компании «Тайный советник» 
и обратилась к Шолпан Кожамкуловой - заведующей ка-
федрой медиа и коммуникаций, которая преподавала мне, 
когда я училась в Университете КИМЭП. Она рассказала 
мне о возможности работать преподавателем и предло-
жила податься. Я боялась, что у меня недостаточно опыта 
для этой работы, но, в итоге, я преодолела свои сомнения.

— Что Вы почувствовали, вернувшись в свой уни-
верситет как преподаватель? 

— IБыло очень интересно. Как оказалось, я не была в 
университете со времени своего выпуска, то есть целых 
13 лет. Мне давно хотелось вернуться, посидеть в «Гриле», 
прогуляться по территории, поприветствовать учителей – 
но как-то не получалось, с тех пор как я переехала в Аста-
ну. Возвращение после столь долгого отсутствия вызыва-
ет множество чувств.

— Перейдем к моменту Вашего выпуска. Что Вы по-
чувствовали, получив диплом?

— Я закончила учебу на семестр раньше, и оттого вы-
пускной не был для меня таким уж торжественным – я 
просто пошла в администрацию и мне дали диплом. Ни-
чего особенного я на тот момент не почувствовала. За-
тем, уже в мае, мы все участвовали в церемонии выпуска 
во Дворце Республики, в мантиях, и торжественно полу-
чали дипломы из рук д-ра Бэнга. Мой опыт отличался от 
всех тех, кто дошел до выпускного вовремя, как планиро-
валось. Получив диплом в декабре, я почувствовала себя 
потерянной. Я не знала, что делать дальше – искать ра-
боту или подавать документы в магистратуру. Я решила 
сдать тест IELTS, после чего начала рассматривать вари-
анты продолжения учебы. Я выбрала университет Шеф-
филда в Великобритании – у них лучшие преподаватели 
по журналистике.

— Расскажите, пожалуйста, о предмете, который Вы 
ведете

— Предмет называется «Медиадизайн» и сочетает 
в себе журналистику и графический дизайн. Проходя 
предмет, студенты учатся интересно оформлять свои 
статьи и материалы, правильно подавать информацию 
и делать ее привлекательной для читателей. Речь идет о 
печатных журналах и газетах. Вкратце, интересно иссле-
довать, как именно такой продукт привлекает внимание 
читателей.

— Почему этот предмет важен для будущих журна-
листов?

— 5-10 лет назад журналисты не умели сами оформ-
лять свои сюжеты и материалы. Мои работодатели ни-
когда не требовали этого – всегда можно было обратить-
ся к профессиональным дизайнерам. Но это отнимало 
много времени - приходилось объяснять идею, ждать, 
пока макет будет готов, и править материал по необхо-
димости. На сегодняшний день, когда темпы обработ-
ки информации постоянно ускоряются, необходимо 
очень быстро выпускать материалы. Если вы умеете де-
лать все это самостоятельно, процесс становится более 
эффективным. Думаю, тенденция меняется в сторону 
многопрофильности, и от журналистов уже ожидается, 
что они будут и писать, и оформлять материалы само-
стоятельно. Конкуренция очень высока, и новые навыки 
жизненно необходимы. Для журналиста приобретение 
навыков графического дизайнера открывает много но-
вых перспектив.

Автор текста
Гульмира Скендир

Алтынай Карабаева - выпускница программы журналистики факультета 
социальных наук Университета КИМЭП. С весеннего семестра 2022 года она 
присоединилась к преподавательскому составу университета. Мы взяли у Ал-
тынай интервью, чтобы узнать о её опыте обучения в нашем вузе в качестве 
студента и о продолжении этого пути в должности преподавателя. Интер-
вью состоит из пяти частей: студенческая жизнь, профессиональный рост 
после неё, возвращение в КИМЭП в качестве преподавателя, преподаваемые 
предметы и советы студентам. 

— В завершение нашего интервью – Ваши пожелания студентам 
— Я хочу призвать студентов стараться получить удовольствие от процесса обуче-

ния. Умейте развлекаться и старайтесь не волноваться слишком часто. Не изнуряйте 
себя напряжением - всплески стресса влияют на вашу учебу, и получаемые вами знания 
и информация могут быстро рассеяться.

— Спасибо за интервью!
— Спасибо. 

ЧАСТЬ 1: Студенческая жизнь в КИМЭП

ЧАСТЬ 2: Профессиональный рост

ЧАСТЬ 5: 
Пожелания студентам

ЧАСТЬ 3: Снова в КИМЭП ЧАСТЬ 4: О курсе
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Сыграем в настольный теннис?

Баскетбольная площадка
и что пошло не так

Автор текста
Эрадж Насриддинов

Автор текста
Дильноза Хусейнова

Университет КИМЭП постоянно стремится удовлет-
ворять потребности студентов. Строительство Нового 
академического здания и реконструкция здания им. Ва-
лиханова — лишь два примера этого тренда. Общежи-
тию, как неотъемлемой части кампуса, также постоян-
но уделяется внимание. Администрация университета 
постоянно занимается вопросами оснащения кухонь и 
жилых комнат, компьютерных классов и подключения к 
интернету. На этот раз, однако, вуз взял на себя задачу 
удовлетворения потребностей студентов на совершен-

но другом уровне, купив для них новый стол для 
пинг-понга! Давайте подробнее рассмотрим пре-

дысторию и реализацию этого приобретения.
Из-за событий в начале января и вспышки 

COVID-19 среди жильцов, общежитие было 
закрыто и помещено на карантин. В это время 
студентам не разрешалось покидать террито-
рию общежития. Интернет-соединение зачастую 
было нестабильным, и в таких условиях студен-
там надо было чем-то занять себя. Именно поэто-

Баскетбольная площадка на кампусе 
— «сокральное» место, где друзья про-
водят время, наслаждаясь динамичной 
игрой. Однако, время и погода остави-
ли свой след на этот храме дружбы и 
незабываемых эмоций. Пришло время 
поговорить об этой проблеме. Дабы 
развеять все мифы, давайте приоткро-
ем историю проблемы в том виде, в 
каком нам её поведали в университете.

Не так давно Университет КИМЭП 
подписал договор о партнерстве с 
ТОО «Курылыс». Компания отвечала 
за строительство баскетбольной пло-
щадки на кампусе. Проект был одо-
брен д-ром Бэнгом, в соответствии с 
запросами и пожеланиями студентов.

По завершении строительства в 
2018 году баскетбольная площад-
ка была готова к использованию. Но 
из-за того, что она находится под от-
крытым небом и подвержена воздей-
ствию погодных условий, резиновое 
покрытие потеряло свою упругость, и 
прохудилось. Естественный процесс 
разрушения покрытия – общая черта 
всех площадок под открытым небом. 
В соответствии со стандартами и дого-
вором о партнерстве ТОО «Курылыс» 
обязано постоянно производить заме-
ну резинового покрытия.

му было решено перевезти из спортивного центра стол 
для тенниса с парой ракеток и мячиками. Студенты на-
слаждались предоставленной возможностью до оконча-
ния карантина; затем теннисный стол был возвращен в 
спортивный центр.

Именно тогда Эхром Саидов - действующий облада-
тель Кубка Президента по настольному теннису проявил 
инициативу и обратился к д-ру Бэнгу с просьбой приоб-
рести новый стол для пинг-понга специально для сту-
дентов общежития. Основываясь на опыте жильцов на 
карантине он упомянул, что настольный теннис пользу-
ется среди них большим успехом, и это станет хорошей 
рекламой общежития. 

«Это замечательная поддержка, студенты высоко це-
нят её. Ежедневно, после занятий студенты могут играть 
и проводить время вместе. Спортивный центр выделяет 
время, в которое студенты могут поиграть 
в волейбол и баскетбол – но не в на-
стольный теннис. Я решил обратиться 
к доктору Бэнгу с этой просьбой, и 

Но, как утверждают в университете, 
компания пренебрегла своими обяза-
тельствами. Университет пригласил 
независимого эксперта для проверки 
качества баскетбольной площадки и ее 
покрытия. Эксперт отметил, что мате-
риалы, использованные для строитель-
ства, были не самого лучшего качества, 
и не соответствовали некоторым стан-
дартам. Есть различные предположе-
ния о причинах такой халатности со 
стороны обслуживающей компании 
– одни думают, что фирма испытыва-
ет затруднения с наличностью, другие 
отмечают, что компания и ранее была 
замечена в подобном поведении.

Поскольку неприглядное состояние 
площадки начало приводить к трав-
мам и жалобам со стороны студентов, 
администрация вуза приняла актив-
ные меры для решения проблемы. К 
сожалению, переговоры не дали поло-
жительного результата, и университет 
обратился в суд. По итогам судебного 
процесса ТОО «Курылыс» согласилось 
выполнить необходимые меры для 
устранения всех недостатков. Надеем-
ся, что в ближайшее время баскетболь-
ная площадка будет отремонтирована, 
и студенты продолжат наслаждаться 
любимой игрой на свежем воздухе.

он почти сразу удовлетворил её», - рассказывает Эхром 
об этом подарке администрации. Мы также спросили 
Эхрома о приобретении оборудования, на что ответил: 
«Обладая определенным опытом в настольном теннисе, я 
сам взялся за подбор необходимых снарядов. Стол и сет-
ка высочайшего качества, производства США. Админи-
страция настояла на том, чтобы не экономить средства, 
лишь бы студенты получили максимальную отдачу от 
игры. Д-р Бэнг, при своем плотном графике, сам контро-
лировал закупку оборудования».

Этот жест доброй воли со стороны администрации 
показал, насколько внимательно вуз заботится о студен-
тах. Университет КИМЭП делает все возможное, чтобы 
оправдать ожидания студентов, и даже превзойти их. 
Никто не предполагал, что когда-нибудь в общежитии 
появится отдельный стол для тенниса, но теперь это уже 
не мечта, а реальность. Теперь остается только с удоволь-
ствием взяться за игру! 
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КАК САНКЦИИ ПРОТИВ РОССИИ 
ВЛИЯЮТ НА ЭКОНОМИКУ КАЗАХСТАНА?

Автор текста
Айдана Алдабергенова

Российское военное вторжение в Украину 24 февра-
ля вызвало обширную глобальную реакцию как на сло-
вах, так и на деле. Реакция началась с международного 
осуждения со стороны лидеров «Большой Семерки» 
(политический форум, состоящий из Канады, Франции, 
Германии, Италии, Японии, Англии и США), назвавших 
вторжение «неспровоцированным и совершенно нео-
правданным нападением», в то время как генеральный 
секретарь НАТО Йенс Столтенберг назвал это «жесто-
ким военным актом», который нарушает нормы между-
народного права. При этом, в свою очередь, президент 
Владимир Путин заявил, что Россия не планирует окку-

Реакция на российско-украинскую войну

Что ждет Казахстан после наложения западных санкций, 
в особенности в отношении экспорта нефти и курсов валют?
Как это обычно происходит, и как мы наблюдаем уже 

около месяца, первый удар пришелся на национальную 
валюту Казахстана, которая начала обесцениваться сра-
зу после падения стоимости рубля. По первому пункту 
можно ошибочно предположить, что девальвация тенге 
спровоцирована высокими ценами на сырую нефть, что 
выгодно экономике Казахстана, так как более высокие 
цены на нефть означают более высокие экспортные до-
ходы и положительно влияют на ВВП, спрос на импорт и, 
соответственно, снижают стоимость национальной ва-
люты. Однако, в свете последних событий, национальная 
валюта колеблется вместе с рублем, поскольку экономи-
ка России занимает «особое место» в контексте экономик 
Центральной Азии, включая Казахстан. Более того, поло-
жение Казахстана по экспорту нефти переходит в состоя-
ние «неопределенности» из-за западных санкций, так как 
страна не имеет прямого выхода на мировой рынок даже 
со своей нефтью и иностранными инвесторами. Возни-
кает внешний шок, потому что Евросоюз активно выра-
жает свою политическую позицию через определенные 
санкции в отношении российского экспорта и импор-
та товаров и услуг. Однако ясно, что мир по-прежнему 
сильно зависит от ископаемого топлива, и представители 
Германии, Нидерландов и Италии заявили, что они все 

пировать страну, а власти Украины заявили, что борются 
против «полномасштабного вторжения».

Между тем, на деле США и их международные пар-
тнеры ввели санкции против России, первоначально 
для того, чтобы заставить президента Путина пересмо-
треть свою военную кампанию на Украине. В итоге санк-
ции превратились во всесторонний удар по российской 
экономике. Беспрецедентные санкции варьируются от 
комплексных до отдельных, включая ограничения в от-
ношении ряда российских финансовых учреждений, 
исключение крупнейших банков России, включая Сбер-
банк и Банк ВТБ, из системы SWIFT, совместное введе-

ещё сильно зависят от российских нефти и газа. Таким 
образом, сценарий, при котором санкции против рос-
сийского энергетического сектора все же будут введены 
и только, если будут найдены какие-то способы замеще-
ния импорта российской нефти и газа странами ЕС, сви-
детельствует о неопределенности казахстанского энер-
гетического экспорта. Кроме того, как заявил 22 марта 
министр энергетики России, поставка до 1 млн баррелей 
нефти в сутки по трубопроводу Каспийского трубопро-
водного консорциума (КТК) может быть остановлена   на 
срок до двух месяцев из-за урагана и, конечно, восста-
новление может быть отложено из-за западных санкций. 
Фактически на КТК приходится огромная часть экспор-
та казахстанской нефти за границу; в частности, через 
КТК в 2021 году было отгружено 60,7 млн   тонн нефти, 
а из Казахстана – 53 млн тонн. Таким образом, экспорт 
казахстанской нефти находится в подвешенном состоя-
нии, без конкретных сроков возобновления работы КТК 
в текущих условиях.

Как отмечалось ранее, резкое обесценивание тенге 
оказывает негативное влияние на экономику Казахстана, 
а точнее – отрицательно влияет на все слои населения че-
рез инфляцию, тем самым усиливая социальную напря-
женность. Например, старый и новый обменные курсы 

ние санкций против Центрального банка России, что не 
позволяет России получить доступ к своим огромным 
валютным резервам, санкции против финансового, тор-
гового и транспортного секторов России, и т.д.    

Общеизвестно, что экономика Казахстана тесно свя-
зана с экономикой России, поскольку Россия – один из 
крупнейших торговых партнеров Казахстана в рамках 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) и экономи-
ческого сотрудничества в энергетическом секторе; тео-
ретически есть несколько каналов влияния антироссий-
ских санкций на экономику Казахстана. 

доллара к тенге и доллара к рублю составляют 437,70 и 
508,63 и 81,48 и 97,63, что составляет месячное падение 
на 16% и 19% соответственно (Trading Economics, по со-
стоянию на 23 марта). Более того, общей границы двух 
стран достаточно, чтобы сказать, что разница в цене в 3% 
— это существенная разница, но она все же лучше, чем в 
самом начале, когда падение тенге не поспевало за паде-
нием рубля. Это явление могло еще сильнее ударить по 
экономике по причине неконкурентоспособности отече-
ственных производителей по отношению к российским 
из-за дешевизны российских товаров. Единственным 
способом конкурировать с иностранными производи-
телями было снижение курса национальной валюты, так 
как другие варианты являются неприменимыми, вслед-
ствие членства в Таможенном и Евразийском союзах.

В рамках этих событий снижение стоимости тенге мо-
жет привести к дальнейшему росту цен; инфляция, ве-
роятно, будет усугубляться дорогим импортом, который 
не будет конкурировать с дешевым российским импор-
том, тем самым оказывая большее давление на стоимость 
тенге. Таким образом, все эти неблагоприятные события, 
вызванные западными санкциями, продлили глобаль-
ную инфляцию и отразились на экономической ситуа-
ции в Казахстане.
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Открытый диалог: 

Молодежь и Новый Казахстан
Автор текста

София Халикова

Луч предстаящего рассвета засиял над 
Республикой Казахстан после январской 
трагедии. Угроза потери стабильности и 
суверенитета коренным образом изме-
нила ценности, мировоззрение и расту-
щие стремления людей за тридцать лет 
независимости. Январские события ярко 
показали, насколько устарел старый под-
ход к управлению государством. Уста-
ревшие стандарты и принципы власти 
не могут сосуществовать с меняющимся 
сознанием граждан и стремлением мо-
лодых поколений к активному участию 
в политике. Поэтому, строительство но-
вого Казахстана будет сопровождаться 
сложными долгосрочными политиче-
скими, социальными и экономическими 
реформами. Сообщество Университета 
КИМЭП высказало свое мнение о виде-
нии этих реформ во время визита в наш 
вуз Министра юстиции страны К.С. Му-
сина.

16 марта 2022 года Президент РК Ка-
сым-Жомарт Токаев выступил с Посла-
нием к народу Республики Казахстан. Он 
не только тронул сердца тысяч людей, но 
и поднял вопросы, представляющие осо-
бый интерес для юридического сообще-
ства страны. Я вижу, как мои однокурс-
ники и преподаватели делятся своими 
предположениями и идеями о планиру-
емых реформах в сфере конституцион-
ного, уголовного, административного и 
международного права. Общественный 
дискурс в основном касается поправок в 
Конституцию страны, призванных обе-
спечить народу больше представленно-
сти в управлении республикой. Реформы 
также направлены на укрепление право-
защитных институтов и совершенство-
вание законодательства о политических 
партиях. Разработка поправок и зако-
нов требует большого объема правового 
анализа в рамках сотрудничества между 
правительством, практикующими юри-
стами и учеными. Я считаю, что моло-
дежь должна занять свое место в этой 
дискуссии.

В любой период истории молодежь 
служила движущей силой прогресса. 

Как студент юридического факультета 
и президент Legal Clinic Университета 
КИМЭП, я с уверенностью заявляю, что 
студенты уделяют много времени и сил 
построению лучшего общества, актив-
но участвуя в волонтерских проектах 
и общественно полезных инициативах 
факультета. Прекрасным дополнением 
к учебе служат такие мероприятия, как 
«Школы юридической грамотности», 
«Дискуссионный клуб юридической ли-
тературы», «Программа наставничества» 
и «Спросите юриста». Студенты, работа-
ющие со мной над этими проектами, на-
столько умны, талантливы и опытны для 
своего юного возраста, что я начинаю 
верить в лучшее и справедливое буду-
щее, которое мы можем построить, в том 
числе через участие в законодательном 
процессе. Предстоящее сотрудничество 
Школы Права КИМЭП с государствен-
ными учреждениями делает эту цель до-

стижимой.
25 марта 2022 года Министр юстиции 

Республики Казахстан Канат Мусин посе-
тил Университет КИМЭП и уделил особое 
внимание юридическому факультету наше-
го вуза. Президент Университета д-р Бэнг 
провел для министра экскурсию по кам-
пусу, после чего состоялась теплая нефор-
мальная беседа с наиболее активными сту-
дентами и преподавателями Школы Права. 
Студенты имели возможность задать ми-
нистру вопросы об актуальных проблемах 
и пробелах в законодательстве. Кроме того, 
отмеченные выше проекты юридического 
факультета были представлены министру, 
чтобы показать готовность студенческо-
го сообщества содействовать реализации 
инициатив Министерства юстиции через 
студенческие академические организации. 
Самое главное, была достигнута предвари-
тельная неформальная договоренность о 
возможном сотрудничестве Министерства 

юстиции с юридическим факультетом вуза. 
В частности, в мае с 2022 года университет 
собирается присоединиться к законотвор-
ческой работе Проектного офиса Мини-
стерства.

Основная цель Проектного офиса – со-
здание площадки для диалога и обсужде-
ния новых законодательных инициатив. 
Как подчеркнул директор программы 
бакалавриата по международному праву 
(BIL) юридического факультета КИМЭП 
д-р Рустам Атаджанов, предлагаемый план 
работы будет полезен для студентов-юри-
стов по двум основным аспектам. Во-пер-
вых, с академической точки зрения моло-
дые юристы эффективно дополнят учебу 
правотворческой практикой и научатся 
применять полученные знания в реаль-
ных жизненных ситуациях. Во-вторых, с 
точки зрения практического аспекта со-
трудничества, появляется возможность 
привлечения большего числа квалифици-
рованных молодых юристов для работы 
в государственных структурах. Студенты 
познакомятся с внутренними делами зако-
нотворческого процесса, смогут принять в 
нем активное участие, помогут воплотить в 
жизнь самые смелые идеи в области зако-
нодательства.

Так каким же должно быть сотрудниче-
ство между государством и студенческим 
сообществом? Важный вопрос, на который 
нужно ответить в самом начале пути. «Ду-
маю, этот год может быть использован сту-
дентами для информирования правитель-
ства о собственных идеях, предложениях 
по развитию в рамках реализации [предла-
гаемых] реформ, - говорит д-р Атаджанов, 
– это правильный и подходящий момент 
для начала открытого диалога».

Действительно, пора! Время занять свое 
место в построении будущего, в котором 
мы будем жить. Как сказал другой препода-
ватель Школы Права - д-р Саяпин: «Будьте 
идеалистами, будьте наивными и мечтайте 
о больших утопиях. Не все эти мечты сбу-
дутся, но некоторые - сбудутся обязатель-
но. И это самое главное». 

Ad astra – к звездам!

 «Молодежь не знает достаточно, чтобы быть благоразумной, и поэтому она пытается 
совершить невозможное и достигает этого – из поколения в поколение»

- Перл С. Бак
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История Школы Права КИМЭП Автор текста
Азамат Кинжитаев

Несмотря на то, что школу права часто называют 
«самым молодым факультетом КИМЭП», за 12 лет её 
истории в ее стенах произошло многое. Мы решили за-
глянуть в прошлое и узнать, как создавался факультет, а 
также поделиться некоторыми фактами, о которых сту-
денты, возможно, раньше не слышали. О «старых добрых 

В 2008 году Университет 
КИМЭП впервые подал заявку 
на получение лицензии на про-
грамму права. Первой была от-
крыта магистерская программа 
LL.M. со специализацией по меж-
дународному праву. Джон Райт, 
американский юрист, специали-
зировавшийся в налогообложе-
нии, стал деканом-основателем 
факультета, составившим заявку 
на получение лицензии. В числе 
первоначального состава препо-
давателей был и Жанат Алима-
нов, до сих пор преподающий на 
факультете. Университет получил 
лицензию и в 2009 году первый 
поток магистратуры права при-
ступил к обучению.

«С первых шагов наша задача 
заключалась в предоставлении 
казахстанцам магистратуры, не 
уступающей аналогичным про-
граммам западных вузов», — 
делится д-р Люк. Содержание 
программы объединило казах-
станское право, сравнительное 
правоведение и международное 
право. Программа была ориенти-
рована на практику, и ее основ-
ная цель заключалась в обучении 
студентов навыкам, требуемым 

Будучи основанным в стенах 
бизнес-ориентированного вуза, 
юридический факультет, безус-
ловно, поначалу испытывал опре-
деленные трудности. Д-р Люк 
отметил, что «реклама и объяс-
нение абитуриентам, что учеба в 
этой сфере важна для их будущей 
работы, были самыми первы-
ми затруднениями», с которыми 
пришлось столкнуться.

Содержание программ разра-
батывалось с учетом аналогич-
ных программ в Европе и США, 
поэтому факультет смог предло-
жить инновационные предметы. 
В 2013 году профессор М. Бай-
дельдинова ввела в учебную про-
грамму предмет по законодатель-
ству, касающегося обращения с 
животными; это сделало КИМЭП 
первым и до сих пор единствен-
ным университетом в Казахстане, 
предлагающим такой предмет. 
Это вдохновило одну из студен-
ток факультета, г-жу Шегай, про-
должить изучение зооправа, и она 
получила грант на магистратуру 
в этой области правоведения в 
США. Пост-докторант факульте-
та, профессор А. Козик, соавтор 
международно-признанного ре-
сурса по киберправу - Таллинн-
ского руководства 2.0, начал ве-
сти первые в Центральной Азии 
курсы по киберправу. Профессор 
Ж. Кембаев читал лекции по пра-
ву Европейского союза и Евра-

временах» факультета расскажут люди, вошедшие в его 
историю с самых первых дней, а именно – д-р Джозеф 
Люк, проректор по учебной работе и бывший декан юри-
дического факультета, и Жанат Алиманов – преподава-
тель факультета, основатель юридической клиники, про-
екта «Спросите юриста» и программы наставничества.

работодателями - таким как со-
ставление юридических докумен-
тов на английском языке, нестан-
дартное мышление при анализе 
вопросов и поиске решений юри-
дических проблем, понимание 
как «буквы», так и «духа» закона. 

Впоследствии факультет подал 
заявку в Министерство образова-
ния и науки на получение лицен-
зии на программу бакалавриата 
права (LL.B.) для приема студен-
тов, начиная с 2011-12 учебного 
года. Программа была открыта 
через год - в 2013 году. Целью ста-
ло предоставление казахстанской 
молодежи юридического образо-
вания, дающего знания и навы-
ки, чтобы к моменту окончания 
обучения стать эффективными и 
готовыми к практике юристами. 
Факультет стремился интегриро-
вать изучение основ Казахстан-
ского и международного права с 
навыками критического мышле-
ния и решения проблем, состав-
ления документов, ведения пере-
говоров и защиты интересов, с 
тем чтобы студенты, по заверше-
нии обучения выпускники были 
высококвалифицированными и 
эффективными юристами.

зийского таможенного союза. Д-р 
Кембаев был одним из немногих в 
Центральной Азии стипендиатом 
премии имени Жана Монне, а в 
2012 году получил награду «Луч-
ший преподаватель» от Мини-
стерства образования и науки РК.

В 2012 году по согласованию 
с Евразийским фондом студен-
ты факультета и профессор Ж. 
Алиманов основали KIMEP Legal 
Clinic, ставшую первой в сво-
ем роде в Казахстане. Ее задачей 
стало предоставление юридиче-
ской помощи и консультаций для 
социально уязвимых слоев на-
селения. Студенты под руковод-
ством преподавателей сами кон-
сультировали обращающихся. В 
2018 году Университет КИМЭП 
получил от Eurobak награду за 
корпоративную социальную от-
ветственность именно благодаря 
деятельности Legal Clinic.

В 2016 году для содействия 
студентам в переходе от учебы к 
профессиональной деятельности, 
факультет открыл программу на-
ставничества или «менторства». 
В рамках программы организу-
ются встречи студентов с партне-
рами и старшими сотрудниками 
международных и отечественных 
компаний; студентам подбирают 
«наставников», которые поддер-
живают их первых шагах в про-
фессиональной сфере.

Основание школы права: важная миссия

Учебная программа, преподаватели и первые трудности



Н Е З А В И С И М А Я  С Т У Д Е Н Ч Е С К А Я  Г А З Е Т А ШКОЛА ПРАВА | 9
Ш

КО
Л

А
 ПРА

ВА

Когда Жанат был абитуриентом, в университете, в ко-
торый он подал документы, было четыре факультета. Без 
понимания местных вузов, их отличий и преимуществ, 
решение о поступлении далось тяжело и ему и его ро-
дителям. «Решения о том, в какой вуз поступить, какую 
профессию выбрать – имеют огромное значение для ка-
рьерного успеха и влияют на всю дальнейшую жизнь», - 
говорит Жанат. - «Сменить университет или профессию 
в более зрелом возрасте сложно и занимает много вре-
мени». После получения диплома Жанату было сложно 

В текущем году юридический факультет посетил Ми-
нистр юстиции РК К.С. Мусин. В рамках визита министр 
выступил перед студентами школы права. Какие же еще 
знаменательные события юристов произошли на фа-
культете за минувшие годы?

За время своего существования факультет внедрил 
множество новаторских идей. С 2010 по 2013 год профес-
сор Томас Балко возглавлял Центр налоговых исследова-
ний Центральной Азии. Университет провел ряд конфе-
ренций, в том числе Конференцию по прецедентному 
праву налоговых договоров, Коллоквиум по бенефици-
арному владению, Китайско-казахстанский налоговый 
форум и Корейско-казахстанский налоговый форум.

Факультет права стал первой школой в Центральной 
Азии, принявшей участие в мут корте (учебном судебном 
процессе) - Vis Moot Court в Вене в 2012 году. С тех пор 

определиться с карьерными планами: продолжить учебу 
в магистратуре или пойти работать? Будь-то работа или 
учеба, многие вопросы остаются не отвеченными: Куда? 
Как? На какое время?

По всем этим причинам Жанат ощущал острую по-
требность в наставнике - опытном специалисте, который 
может направить, дать совет и даже помочь найти ста-
жировку или работу. Программа наставничества была 
создана им именно с целью помочь студентам сделать 
мудрый выбор и избежать подобных трудностей. Все на-

факультет отправлял команды на Международный мут 
корт Филлипа Джесуппа в Вашингтоне, округ Колумбия, 
а также на Международный мут корт во Флориде (до сих 
пор наша команда остается единственной в Центральной 
Азии, принявшей участие в нем). Когда МФЦА начал 
проводить собственный мут корт в Нур-Султане, коман-
да факультета права Университета КИМЭП стала одним 
из его первых участников и выиграла несколько процес-
сов. В текущем году мы снова участвуем в Vis Moot Court 
и входим в число школ, получающих финансирование от 
правительства США на участие. Традиция мут кортов 
относительно нова. Университет КИМЭП стал одним из 
первых, если не самым первым, внедрившим их в Казах-
стане. Кроме того, университет также провел собствен-
ные соревнования с приглашением других юридических 
школ. Студенты факультета также приняли участие в со-

ставники программы занимают руководящие должности 
в успешных компаниях, имеют значительный опыт рабо-
ты в разных отраслях, и потому в полной мере способны 
консультировать и направлять студентов в их карьерных 
планах. Однако, из-за небольшого количества наставни-
ков, программа может охватить лишь ограниченное чис-
ло студентов. Участие в программе возможно только по 
приглашению, но если студент проявляет интерес к ней, 
хорошим стартовым шагом для него послужит участие в 
проекте «Спроси юриста».

Проект «Спроси юриста» предоставляет юридические 
онлайн-консультации. Он создан по инициативе корпо-
рации «ЮрИнфо» - владельца ведущего казахстанского 
информационного веб-сайта www.zakon.kz и правовой 
базы данных «Параграф». Корпорация планировала за-
пуск онлайн-консультаций на своем сайте при поддерж-
ке местных юридических школ, взамен предоставляя 
лицензии на базы данных и рекламу на своих веб-ресур-
сах. Факультет с воодушевлением откликнулся на такое 
предложение и решил включить проект в деятельность 
Legal Clinic, а Жанат Алиманов, как её руководитель, был 
приглашен его возглавить.

Формат проекта очень интересен. Студенты руково-
дят им как юридической фирмой, в которой есть управ-
ляющий партнер, партнеры, консультанты и Жанат Али-
манов в роли советника. У проекта есть требовательный 
клиент - корпорация «ЮрИнфо». Благодаря такой ор-
ганизации студенты приобретают навыки управления, 
взаимоотношений с клиентами и консультирования. 
Проект дает множество возможностей для профессио-
нального роста студентов. Участие в нем рекомендуется 
всем студентам, желающим научиться управлять фир-
мой, руководить командой, общаться с клиентами и кон-
сультировать разных людей. Проект набирает студентов 
каждый семестр. Контактную информацию можно полу-
чить в деканате факультета.

ревнованиях ICC Lex Mercatoria Moot Court в Беларуси.
В 2019 году преподаватель факультета д-р Сергей Са-

япин организовал для студентов участие в конференции 
в Германии: с 25 февраля по 1 марта 2019 г. восемь сту-
дентов и два преподавателя Университета КИМЭП при-
няли участие в семинаре на тему «Нехватка воды в Цен-
тральной Азии: противостояние или сотрудничество?», 
который был организован Институтом международного 
права мира и вооруженных конфликтов (IFHV) Рурского 
университета Бохума и спонсировался Немецкой служ-
бой академических обменов (DAAD). Кроме того, осенью 
2019 года д-р Саяпин организовал семинар по борьбе с 
терроризмом и незаконным оборотом огнестрельного 
оружия совместно с Управлением Организации Объе-
диненных Наций по наркотикам и преступности (УНП 
ООН).

Программы наставничества и «Спроси юриста»: взгляд Жаната Алиманова

Памятные события, проекты и соревнования
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Новый заместитель проректора по учебной работе:

Д-р Ричард Линстром

Жизнь студента Школы Права

Университет КИМЭП рад при-
ветствовать нового заместителя 
проректора по учебной работе 
-  д-ра Ричарда Линстрома. Будем 
знакомы! 

Ричард Линстром получил 
степень доктора юриспруденции 
в Университете Сан-Франциско; 
до этого он учился в Колумбий-
ском университете в Нью-Йорке 
и в Лондонском университете. 
Он занимался расследованиями 
мошенничества и должностных 
преступлений в Лас-Вегасе, а так-
же вел гражданские процессы в 
качестве заместителя генераль-
ного прокурора штата Невада. 
После работы вице-президентом 
и главным юрисконсультом в 
Университете Невады в Лас-Ве-
гасе (УНЛВ), он руководил их 
кампусом в Сингапуре, был дека-
ном-основателем международной 
школы гостиничного бизнеса в 
Вунгтау во Вьетнаме и деканом 
факультета послевузовского об-
разования Американского уни-
верситета в Пномпене.

 Интересно, что д-р Линстром 
не строил планов карьеры в сфе-
ре высшего образования. Пер-
воначально он был приглашен 
в УНЛВ на должность юрискон-
сульта, а затем предпочел иметь 
дело с позитивными аспектами 
юридической профессии, работая 
в университете, а не с отрицатель-
ными – расследуя преступления. 

Университет КИМЭП пред-
лагает много возможностей для 
молодых профессионалов, жела-
ющих выстроить юридическую 
карьеру. Администрация регу-
лярно оказывает поддержижку 
студентов-правоведов посред-
ством рассылки списка вакансий, 
соревнований по учебным судеб-
ным процессам и специальной 
программы наставничества. 

Программа наставничества, 
открытая в 2016 году, воспитала 
несколько поколений молодых 
юристов. Её цель - создание бла-
гоприятной деловой и професси-
ональной среды как для настав-
ников, так и для их подопечных. 
Наставники в этой программе - 
выдающиеся юристы, уделяющие 
часть своего времени студентам, 
чтобы ответить на их вопросы и 
помочь им в будущей профессии. 
С момента создания програм-
ма поддерживалась экспертным 
опытом таких наставников, как 
управляющий директор по право-
вым вопросам и член правления 
Биржи МФЦА «Астана» Арман 
Тастанбеков», партнер в компа-
нии Kinstellar Мухит Елеуов, пар-
тнер в компании INTEGRITES 
Kazakhstan Курмангазы Талжа-
нов, партнер в компании Dentons 
Виктория Симонова, и многими 
другими. Работа с наставниками 
происходит в течение 12 месяцев. 

При том, что д-р Линстром 
приехал в Казахстан совсем не-
давно, он уже отметил такую 
приятную черту казахстанцев, 
как гостеприимство. История, 
этническое разнообразие Казах-
стана и социальные трансформа-
ции заинтересовали его и послу-
жили мотивацией для приезда. В 
настоящее время д-р Линстром 
надеется, что самым большим до-
стижением в его карьере станет 
дальнейшее развитие академи-
ческой деятельности Универси-
тета КИМЭП. Учитывая, что это 
может быть его последняя рабо-
та перед выходом на пенсию, он 
желает, чтобы его вклад был дол-
госрочным и значимым. Д-р Лин-
стром уже составил свое видение 
реализации будущих проектов, 
включая, с учетом его образова-
ния и карьеры, особый акцент на 
развитии Школы Права. По его 
мнению, другие местные вузы 
не имеют достаточных ресурсов 
и преподавательского состава, 
чтобы составить конкуренцию 
КИМЭП. Главная задача – разъ-
яснить людям, почему  обучение  
здесь станет будет лучшим выбо-
ром. Выгодные отличия универ-
ситета – преподаватели со степе-
нями международного уровня, 
высокие стандарты добросовест-
ности и этики, разветвленная 
сеть выпускников и репутация. 
Д-р Линстром отметил, что боль-

шинство людей учатся в вузе еди-
ножды, и очень важно сделать 
правильный жизнеопределяю-
щий выбор. Еще один аспект, ко-
торому планируется уделить осо-
бое внимание – это возможность 
для студентов-юристов получить 
дополнительную специализацию 
в других областях, таких как фи-
нансы, менеджмент, маркетинг 
или государственное управление, 
что расширит их перспективы 
трудоустройства и профессио-
нального развития.

В своей должности д-ру Лин-
строму ежедневно приходится 
принимать множество решений, 
и он прилагает все усилия, чтобы 
каждое учитывало благополучие 
студентов и развитие универси-
тета. Мы попросили его дать на-
шим студентам совет, который 
мог бы помочь им в жизни. Итак: 

«Во-первых, примите переме-
ны - они неизбежны. Во-вторых, 
не позволяйте другим принимать 
решения за вас - никто лучше вас 
не знает, что у вас на душе. И, на-
конец, используйте время, пока 
учитесь в вузе, чтобы узнать как 
можно больше, дабы лучше пони-
мать, кто вы есть и чего надеетесь 
достичь в  жизни».

Мы желаем д-ру Линстрому 
успехов в работе и надеемся, что 
сообщество нашего университета 
оставит в его памяти неизглади-
мые теплые впечатления.

Набор на проект проходит в два 
этапа: подача резюме и личное 
собеседование. Процесс прохо-
дит каждый осенний и весенний 
семестр. Студенты, прошедшие 
этапы отбора на программу, еже-
месячно встречаются со своими 
наставниками для обсуждения 
профессиональных возможно-
стей, жизненных целей и возмож-
ных планов по их достижению.

Отношения с наставником, 
основываются на личном взаи-
модействии и выстраиваются в 
каждом случае индивидуально. 
Некоторые наставники предпочи-
тают встречаться со студентами 
чаще, чем того требует програм-
ма; другие предпочитают делать 
это только по мере необходимо-
сти. Такие аспекты регулируются 
соглашением о наставничестве. 
Большинство наставников и сту-
дентов начинают работу с обсуж-
дения темы, предусмотренной 
программой, но выбор тем никак 
не ограничивается и может быть 
любым по взаимному согласию. 
Например, студент и наставник 
могут, помимо всего прочего, 
обсудить нетворкинг или другие 
темы, связанные с работой.

Программа, в сочетании с по-
стоянной поддержкой деканата 
факультета в поиске текущих ва-
кансий на юридическом рынке и 
за его пределами, помогает сту-

дентам быть более конкуренто-
способными. Университет также 
помогает студентам развивать 
способности ведения дел в суде, 
начиная с обычного районного 
суда и заканчивая Международ-
ным судом. Эти навыки стиму-
лируются различными соревно-
ваниями по мут корту (учебным 
судебным процессам), такими 
как «Мут корт КИМЭП имени 
Жениса Кембаева» или междуна-
родный конкурс Джессупа. Мут 
корт КИМЭП – «живой» процесс 
между командами студентов, 
представляющих разные вузы. 
В соревновании продолжитель-
ностью восемь часов студенты 
показывают умение доказывать 
свою позицию и выступать перед 
судьями. Ежегодно в этом меро-
приятии принимают участие 
более 100 человек.

Замечательная атмосфера и 
дух юридического факультета 
Университета КИМЭП способ-
ствуют росту блестящих молодых 
юристов. С каждым годом шаг 
за шагом Казахстан движет-
ся к светлому будущему, а 
без профессиональных 
юристов эта цель недо-
стижима. В конце кон-
цов, право - важнейший 
аспект экономического и 
политического успеха страны.  
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вательской и исследовательской деятель-
ности и офисным ассистентом на юри-
дическом факультете. Я смогла получить 
боле глубокие знания в юриспруденции, 
так как ассистировала во многих исследо-
ваниях, проводимых нашими профессора-
ми. Со своими коллегами с юридического 
факультета я участвовала в ряде проектов, 
включая проект по сравнительному праву 
мировых университетов для Allen & Overy 
и проект сравнительного анализа анти-
коррупционной политики для Центра 
международного частного предпринима-
тельства.  

Выпускники Школы Права КИМЭП: 
История успеха Айгерим Райхановой
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«Если это удалось сделать им, почему 
вы думаете, что не сможете? Они такие же 
люди, как и вы!». Почти все мы слышали 
такие фразы от родителей, когда они пы-
тались нас подбодрить. И правда - многие 
студенты следят за опытом и достижения-
ми других людей, построивших успешную 
карьеру, и используют их истории успеха 
как достойные примеры того, какие воз-
можности их ожидают после окончания 
учебы. Преуспевающие выпускники со-
ставляют гордость каждого вуза и, без-
условно, являются одной из причин, по 
которым абитуриенты находят некоторые 
университеты более привлекательными.

В истории юридического факультета 
Университета КИМЭП немало «отлични-
ков», которым удалось продолжить свое 
образование в ведущих вузах мира, по-
строить успешную карьеру в различных 
сферах и даже получить лицензию юриста 
за рубежом. Среди них история Айгерим 

Во время обучения в Университете 
КИМЭП я в основном фокусировалась на 
учебе, так или иначе связывая всю свою 
деятельность с правом и юридическим 
факультетом. Я работала в Legal Clinic 
до того, как она стала частью программы 
академической практики. Мы были в вос-
торге от этой первой в своем роде органи-
зации, помогающей малообеспеченным 
людям нашего общества, и приложили 
много усилий, как административных, так 
и юридических, чтобы превратить Legal 
Clinic в работающее «учреждение». Кроме 
того, я работала ассистентом по препода-

Преимущества юридического факуль-
тета КИМЭП перед другими -  это англий-
ский как основной язык обучения, силь-
ные и опытные профессора и, безусловно, 
дружелюбная, гостеприимная и мотиви-
рующая среда, которая отличается от лю-
бого другого вуза в нашей стране.

Нам преподавали замечательные про-
фессора, добившиеся больших успехов 

как в академической среде, так 
и в бизнесе, удивительно 

Перед выпускниками открываются 
огромные возможности. Можно работать 
в юридических фирмах, специализируясь 
в корпоративном праве, слияниях и по-
глощениях, в банковском деле и финансах, 
в разрешениях споров, в налогах и т. д. 
Можно выбрать работу в государствен-
ных органах - в министерствах или агент-
ствах. Можно открыть свой собственный 
бизнес. И последнее, но не менее важное: 
можно продолжить работу в академиче-
ских кругах, получить степень магистра 
и доктора наук - в Казахстане или за ру-
бежом. При этом следует понимать свои 

Одна из замечательных вещей на юридическом фа-
культете нашего университета - специальные практиче-
ские курсы, посвященные гражданскому процессу, нало-
гам, финансам, составлению юридических документов; 
их вели признанные практикующие юристы. Я настоя-
тельно рекомендую посещать эти курсы, уделять им мак-
симум внимания, задавать как можно больше вопросов 
и усердно учиться — вы по достоинству оцените полу-
ченные знания и навыки, когда начнете свой професси-
ональный путь. 

Райхановой, безусловно, достойна того, 
чтобы поделиться ею с подрастающим 
поколением юристов. Айгерим Райхано-
ва - выпускница 2016 года, в настоящее 
время работает юристом в юридической 
фирме Kinstellar. До этого она 3,5 года про-
работала в White & Case — известной аме-
риканской юридической фирме высшего 
уровня, основанной в 1901 году. Айгерим 
имеет степень магистра права, которую 
получила в школе права Университета 
Дьюка, и допущена к юридической прак-
тике в штате Нью-Йорк.

Айгерим Райханова нашла время отве-
тить на некоторые наши вопросы, касаю-
щиеся ее студенческих лет, профес-
сионального опыта, и даже 
дала несколько советов 
начинающим юри-
стам.

дружелюбные и всегда готовые поделить-
ся своими знаниями и советами. Они по-
рекомендовали мне подумать об обучении 
в магистратуре, и поделились своим опы-
том и рекомендациями фирм, где можно 
пройти стажировку или получить посто-
янную работу. Я советую всем обращать-
ся к преподавателям – они могут дать вам 
индивидуальную рекомендацию с учетом 
ваших способностей и целей. По моему 
опыту, эти советы самые ценные. 

краткосрочные и долгосрочные цели и 
двигаться в этом направлении. В итоге, 
ваш успех определяется только вашими 
собственными усилиями.

В целом, КИМЭП — отличное место 
для того, чтобы начать развивать свои зна-
ния, навыки и репутацию. Из того, что я 
вижу сейчас, выпускники нашего универ-
ситета отлично зарекомендовали себя на 
юридическом рынке. Они работают юри-
стами в ведущих компаниях, занимаются 
консультированием или имеют собствен-
ный бизнес.

Кроме того, крайне важно хорошо овладеть англий-
ским языком – как письменным, так и устным. Это от-
кроет перед вами множество возможностей, в том числе 
шанс учиться и работать за границей.

Попробуйте себя в разных областях, прежде чем на-
чать свой профессиональный путь. Попробуйте пройти 
стажировки в разных местах и в разных областях прак-
тики. Это поможет вам определить, что именно вам нра-
вится и чем вы хотели бы заниматься в будущем. 

На мой взгляд, есть ряд вещей, необходимых в каче-

стве отправной точки: солидная юридическая подготов-
ка (знание основных законов и принципов, например, 
Гражданского кодекса, законов о ТОО и АО, и других 
законов в зависимости от вашей области интереса), от-
ветственность и благонадежность, инициативность и 
уверенность в себе - не бойтесь ошибаться! 

В заключение - просто делайте то, что вам нравится. 
Ваша карьера, по сути, составит наибольшую часть ва-
шей жизни - поэтому выбирайте то, что приносит вам 
радость, и, надеюсь, вы не узнаете, что такое выгорание. 

Чем Вы занимались 
во время учебы в КИМЭП?

Как ваша альма-матер повлияла на 
Ваше дальнейшее обучение и работу в 
ведущих юридических фирмах?

Каковы карьерные возмож-
ности для студентов и выпуск-

ников Школы Права? Где они мо-
гут реализовать свои навыки?

Какой совет Вы бы дали начинающим юристам, же-
лающим добиться успеха в карьере? Какие способно-
сти ценятся в юридическом консультировании?

Айгерим Райханова
Специалист фирмы Kinstellar

Бакалавр Юриспруденции
Выпускница 2016 года
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Животное право

The Alma Review: 
Знакомство с Казахстанской литературой

В современном мире с каждым днем 
становятся все более актуальными во-
просы, связанные с обращением с живот-
ными. Этот тренд не обошел стороной 
и Казахстан. В свое время Университет 
КИМЭП был первым учебным заведением 
в Центральной Азии, внедрившим курс, 
посвященный праву о защите животных. 
Мы решили поговорить с Марией Бай-
дельдиновой - единственным препода-
вателем, ведущим этот предмет в нашем 
университете, и попросили ее поведать 
нам историю развития этой отрасли пра-
ва. 

“Строго говоря, зооправо приобретает 
все большее значение уже несколько деся-
тилетий” - отмечает Мария. Как учебная 
дисциплина оно впервые была введено в 
Гарвардском университете в 1991 году. В 
целом, Конституция Казахстана отражает 
ценности, связанные с бережным отноше-
нием к природе и «нашим спутникам по 
планете», как любит называть их Мария. 
Во многих странах есть законы, защища-
ющие животных от неправильного об-
ращения с ними. Ранее законодательство 
Казахстана в этом отношении было до-
вольно слабым, но в конце прошлого года 
благодаря законодательной реформе оно 
стало одним из самых прогрессивных на 
постсоветском пространстве.

Получив докторскую степень по част-
ному праву, я обнаружила ряд интересных 
судебных решений в сфере семейного пра-
ва. В делах о разводе бездетных пар, где 
бывшие супруги договорились обо всем, 
кроме судьбы общего домашнего живот-
ного, судья применял нормы не раздела 
общего имущества, а общей опеки, как в 
отношении детей. Меня заинтересовали 
такие решения. Я начала «копать» и об-
наружила целую отрасль правоведения и 
философии права, которая имеет дело с 
животными. Этот профессиональный ин-
терес, а также моя любовь к животным по-
будили меня предложить ввести этот курс 
в учебную программу Школы Права.

За последние несколько лет я собрала 
то, что можно считать крупнейшей в Цен-
тральной Азии частной библиотекой по 
этике и законам по теме обращения с жи-
вотными. Вместе с коллегами я опублико-
вала несколько статей и книгу по связан-
ным с зооправом аргументам. В прошлом 
году я была членом рабочей группы Ми-
нистерства сельского хозяйства и рабочей 
группы Мажилиса по подготовке законо-
проекта «Об ответственном обращении 
с животными». Это, можно сказать, ре-
волюционный документ, который вместе 
с изменениями в Уголовный и Админи-
стративный кодекс значительно улучшит 
жизнь животных в Казахстане.

Предмет был открыт в 2013 году при 
поддержке д-ра Джозефа Люка, на тот мо-
мент - декана юридического факультета. 
С тех пор предмет предлагается каждый 
весенний семестр без каких-либо пре-
реквизитов. Зачастую в начале курса я 
объявляю студентам, что единственный 
пререквизит - это любовь и сострадание 
к животным. Думаю, студентам нравится 
этот курс, потому что мы говорим о ве-
щах, довольно необычных и отличных от 
того, что они изучают на других дисци-
плинах. Полагаю, что некоторые студенты 
могут быть неприятно удивлены некото-
рыми открытиями, например, связанны-
ми с производством мяса и меха.

Во-первых, это юридический предмет. 
Он рассчитан на студентов-юристов и 
посвящен правовым нормам – как казах-
станским, так и зарубежным, – регулиру-
ющим взаимодействие человека и живот-
ного. Однако, поскольку законы отражают 
отношение общества к разным вопросам, 
мы также рассматриваем социальную, 
культурную и этическую стороны вопро-
са. Предмет начинается с дискуссии о том, 
почему животные важны и почему мы 

Мария, как Вы пришли к 
этой дисциплине и какой 
опыт в ней получили?

Расскажите немного об 
истории введения этого 
предмета в КИМЭП.

Насколько этот предмет 
полезен студентам в их про-
фессиональном развитии?

1 ноября прошлого года социальные сети Казахстана 
сообщили о запуске нового онлайн интернет-ресурса - 
«The Alma Review». Цель данного проекта - публикация 
обзоров на работы казахстанских писателей. Обзоры, 
написанные на английском языке, дают широкое пред-
ставление о видах работ, их важности и доступа к ним. 

В сентябре 2022 года в г. Алматы прошла «Писатель-
ская резидентура» - серии мероприятий, направленных 
на формирование литературного сообщества. Это пер-
вый подобный опыт как для Казахстана, так и для дру-
гих стран Центральной Азии. Мероприятия объединили 
творческих людей для работы, обсуждения и сотрудни-
чества на различные темы. Помимо поэтов и писателей, 
на Алматинскую писательскую резидентуру были при-
глашены иностранные гости. Модераторами творческих 
встреч выступили поэт, эссеист и публицист Кристофер 
Меррилл, а также поэтесса и переводчик Нина Мюррей. 

«Какова же связь между этими двумя событиями?», 
спросите вы. Ответ таков – на Писательской резидентуре 
был представлен проект «The Alma Review». Как указано 
на веб-сайте: «Миссия данного блога – сделать казахскую 
литературу более заметной через обзоры новых работ, 
интервью с авторами, хорошие новости и т.д.». 

Для того, чтобы понять, что казахская литература ну-
ждается в поддержке, нам необходим взгляд со стороны. 
Идея создания такого блога была предложена Ниной 
Мюррей во время семинаров, посвященных казахстан-
ской художественной идентичности. Участники обсуж-
дали ситуацию с современной казахской литературой. В 
ходе дискуссий участники несколько раз упомянули, что 
в нашей стране нет института критики - редкой книге 
посчастливится получить качественный обзор. Но лю-
бое творчество нуждается в стимуле. При отсутствии ре-

акции и, как следствие, отсутствии подобного стимула, 
развитие творчества становится затруднительным. С по-
мощью «The Alma Review» его основатели решили убить 
двух зайцев одним выстрелом - подстегнуть авторов к 
написанию обзоров и одновременно познакомить англо-
язычного читателя с казахстанской литературой. Наших 
авторов, известных за рубежом, можно пересчитать по 
пальцам одной руки. Подобный ресурс – отличная воз-
можность наладить связь между двумя мирами. 

Этот подход имеет несколько преимуществ. Во-пер-
вых, он привлекает внимание зарубежных коллег. Впол-
не возможно, что казахстанские авторы станут предме-
том интереса в академической или издательской среде. 
Во-вторых, обзоры будут стимулировать начинающих 
или неуверенных авторов публиковать свои работы, 
ведь «The Alma Review» пишет о текущих событиях в ка-
захстанской литературе. Более того, это может сломать 
стереотип о том, что местные работы обладают меньшей 
ценностью. Тот факт, что казахстанские произведения 
рецензируются на английском языке, может побудить 
местную аудиторию, незаинтересованную в современ-
ной литературе, пересмотреть их ценность. С таким же 
успехом они могут начать думать: «Если на книгу имеет-
ся обзор на английском языке, может быть ее стоит про-
читать?» 

На момент запуска команда проекта состояла только 
из женщин – своего рода литературная женская сила. 
Нина Мюррей, главный идейный вдохновитель, имеет 
степень в области лингвистики и писательского мастер-
ства. Помимо Нины в запуске проекта участвовала ка-
захстанская писательница Валерия Крутова, а также три 
молодых автора: Дана Канафина, Айсулу Бекен и я, Але-
на Тимофеева. Все представители Казахстана являются 

выпускниками Открытой литературной школы Алматы 
и публиковались не только в местных, но и зарубежных 
изданиях. 

Символично, что запуск проекта произошел в том 
же году, когда казахстанка Миргуль Кали стала первой 
женщиной в Центральной Азии, чьи переводы получили 
грант PEN/Heim (грант на поддержку переводов литера-
туры на английский язык – Ред.). Миргуль перевела три 
рассказа из книги Бахтыгуль Сармековой «Кейіпкер», 
которые вошли в сборник «К черту поэтов». Данное со-
бытие – большой глоток свежего воздуха как для Казах-
стана в целом, так и для литературного мира в частности. 
Основная миссия «The Alma Review» - поддержать по-
добные инициативы и информировать о них читателей. 

Блог создан на базе платформы Wordpress. Обзоры 
по-прежнему пишутся бесплатно, но «The Alma Review» 
очень надеется в скором времени получить финансиро-
вание. Команда проекта открыта для любых предложе-
ний и новых авторов. В идеале обзоры сразу необходимо 
отправлять на английском языке, но можно и на русском/
казахском – члены команды переведут и отредактируют 
их сами. 

Да пребудет сила с казахстанской литературой!

Если у вас есть, что предло-
жить «The Alma Review», вы 
можете написать нам в ин-
стаграм на @houndart или ис-
пользуйте QR-код 

должны их защищать. Далее мы обсужда-
ем разные виды использования животных 
(земледелие, охота, развлечения и т. д.) и 
то, как законы регулируют эти отношения.

Предмет раскрывает новые грани по-
нимания мира; он показывает, что закон 
касается не только бизнеса и заключения 
договоров. Помимо знания законодатель-
ства, курс учит некоторым важным цен-
ностям - таким как сочувствие и уваже-
ние к живым существам. Он способствует 
профессиональному становлению юриста 
не просто как машины по зарабатыванию 
денег, а как гражданина с активной и осоз-
нанной социальной позицией. В целом, я 
считаю, что право об обращении с живот-
ными учит, как быть человеком.
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Толерантность, как признание разнообразия 

Толерантность известна как принятие различий меж-
ду людьми - важнейшая добродетель 21 века; века, когда 
взаимодействие людей в глобальном масштабе является 
основой для улучшения социальных, экономических и 
личностных возможностей. С другой же стороны, раз-
нообразие определяется как совокупность различий 
между группами разного происхождения. Разнообра-
зие связано с признанием отличий в культуре, этниче-
ской принадлежности, расе, поле, ориентации и других 
аспектах. Культура разнообразия и инклюзии широкого 
практикуется в транснациональных корпорациях и ака-
демических учреждениях по всему миру. Теперь возни-
кает вопрос, почему необходимо обучать толерантности 
и разнообразию в образовательных учреждениях? 

Не смотря на то, что споры о толерантности весьма 
противоречивы, необходимо отметить, что толерант-
ность – это инструмент, помогающий людям мирно 
сосуществовать и взаимодействовать в определенном 
пространстве и времени. Это основа удовлетворения 
для людей, стремящихся жить по своей воле. Один из 
ключевых моментов толерантности - принятие образа 
жизни и личных предпочтений других людей, независи-
мо от того, согласны мы с ними или нет. Это подчерки-
вает, что никто не ставит свои интересы выше интере-
сов других только потому что они отличаются. Одной из 
самых сильных черт толерантных людей является цен-
ность и поддержание межличностных отличий, а не их 

отвержение и игнорирование. Обучение толерантности 
и применение принципов толерантности с раннего дет-
ства развивает у детей правильное отношение к разно-
образию и отсеивает ненависть и ревность в отношении 
сверстников. Прогнозируется, что дети с правильным 
восприятием толерантности вырастут более счастливы-
ми, чем дети, у которых такое восприятие отсутствует. 
Наконец, в современном мире международное сотрудни-
чество служит основой общего благополучия. Подобное 
сотрудничество возможно только при взаимодействии 
с различными людьми, чье происхождение, культурные 
и социально-экономические факторы сформировали их 
мировосприятие. Такого рода взаимодействия обеспе-
чивают привлечение различных точек зрения вместо 
приверженности одной лишь позиции. Известно, что 
в отличие от однобокого мнения, разные точки зрения 
могут привнести больше пользы. Учитывая все обстоя-
тельства, разнообразие и толерантность являются дви-
жущими силами глобализации и интеллектуального 
процветания. 

Являясь одним из ведущих учебных заведений в Цен-
тральной Азии, Университет КИМЭП стремится со-
действовать разнообразию и инклюзии, и привлекает 
студентов со всего мира. Подобный подход позволяет 
студентам делиться своей культурой и опытом, заводить 
друзей по всему миру и расширять сети профессиональ-
ных знакомств. Более того, это побуждает проявлять 

толерантность к имеющимся различиям и принимать 
такие различия как преимущество и возможность для 
личностного и профессионального роста. Кроме того, 
университет предлагает предмет по «Глобализации и 
разнообразию», построенный на теме глобализирован-
ного мира и того, как он формируется посредством раз-
нообразия и плюрализма. Предмет очень увлекательный, 
так как охватывает множество тем, связанных с истори-
ей и непрерывным развитием нашего сообщества. Мно-
гие студенты делятся своим положительным опытом 
обучения. По словам одной из студенток последнего 
курса Сухайло Шодибековой: «Работа над интенсивным 
проектом стала самым запоминающимся моментом на 
этом предмете, поскольку помогла мне узнать об особен-
ностях глобализированного мира и адаптировать их к 
контексту моей страны». 

Наконец, важно подчеркнуть, что разнообразие и то-
лерантность идут рука об руку, и их взаимодействие в 
наши дни имеет большое значение. Вместе они создают 
глобализированный мир с лучшими экономическими, 
социокультурными и человеческими возможностями. 
Они создают ценность с точки зрения содействия биз-
нес-инновациям, передовым технологиям и, что наибо-
лее важно, строят более образованное и удовлетворен-
ное сообщество людей.

Н Е З А В И С И М А Я  С Т У Д Е Н Ч Е С К А Я  Г А З Е Т А
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Вы когда-нибудь задумывались, почему Макдо-
нальдс использует желтый и красный цвета? Или - 
почему вы чувствуете себя спокойно и расслаблен-
но, когда носите одежду синего цвета?

Цветовые оттенки могут серьезно влиять 
на ваше настроение, эмоции и даже на то, как 
вы воспринимаете других людей. Цвет - силь-
ное средство коммуникации, используемое 
в качестве психологической поддержки в по-
вседневной жизни, начиная с первых свиданий и 
з а - канчивая разводом, а также в деловых 

переговорах. Так какую конкрет-
ную роль играют цвета для 

вас? И как использовать 
психологию цвета в своих 
интересах в студенческой 
жизни?

Не вдаваясь в науч-
ные термины, мы можем 

объяснить, как работают 
цвета, следующим образом. 

Цвета передают невербаль-
ное общение и подсознательно 

влияют на то, как люди собираются 
принимать решения. Более того, 90% решений и 
впечатлений людей также основаны на цветах, ко-
торые носят их собеседники. 

Теперь, когда мы узнали о силе цвета, давайте об-
судим, какие цвета вы должны носить и каких вам 
следует избегать на различных обществен-
ных и академических мероприятиях.

Наша студенческая жизнь почти 
всегда вращается вокруг экзаменов, 
и все мы хотим получить высшие 
оценки. Так существует ли пси-
хологический метод достижения 
более высоких оценок? Ответ по-
ложительный. Психология цвета 
предполагает, что не стоит под-
вергать себя воздействию КРАС-
НОГО цвета перед экзаменом. 
Агрессивность и волнение, которые 
передает красный цвет, снижают успе-
ваемость на 20%. Тогда какой цвет нам 
надеть перед экзаменом? Колористы настоя-
тельно рекомендуют носить ЧЕРНЫЙ и ЗЕЛЕНЫЙ 
цвет.

Стереотип, который существует в разных стра-
нах, заключается в том, что студенты финансово не-
стабильны и возможно, некоторые из нас ограниче-
ны в средствах. Не нужно беспокоиться, поскольку 
цвета также могут помочь нам с поведением потре-
бителей. Красная одежда или красные аксессуары 
неизбежно приведут к перерасходу средств, други-
м и словами, КРАСНЫЙ цвет ассоциирует-

ся с импульсивными по-
купками. Тем не 

менее, если 
вы хо-

тите ограничить свои расходы, обратите вни-
мание на ТЕМНО-СИНИЙ.

Университетская жизнь инте-
ресна своими особенностями. 

Мы начинаем более незави-
симую жизнь, встречаем новых 
людей, начинаем свой профессио-
нальный путь… мы также получаем 

возбуждающий опыт влюбленности и 
взрослых отношений. И, как мы все зна-

ем, первое впечатление решает все. Таким образом, 
дамы должны носить КРАСНОЕ, тогда как джент-
льмены – ГОЛУБОЕ. Красный является цветом 
страсти и заставляет сердце биться чаще, поэтому 
хорошим дополнением будет синий, который успо-
каивает нервы и расслабляет обоих партнеров.   

Со второго курса университета, а может и 
раньше, мы начинаем искать стажировки и 
подработки. И, да, вы уже догадались, соот-
ветствующие цвета вашей одежды могут 
положительно или отрицательно повли-
ять на успех ваших собеседований. Наши 
ученицы должны приобретать одежду в 
ГОЛУБЫХ, ГОЛУБО-КРАСНЫХ, ГОЛУ-
БО-СЕРЫХ, РОЗОВЫХ и ГОЛУБО-ЗЕЛЕ-
НЫХ цветах. Студенты мужского пола долж-
ны носить КРАСНУЮ, ОРАНЖЕВО-КРАСНУЮ 
и СИНЮЮ одежду. Если у вас нет ни одного из этих 

цветов, используйте любые оттенки СИ-
НЕГО, поскольку это общепринятый 

и любимый цвет, поскольку люди 
ассоциируют его с авторитетом, 

лояльностью, честностью, на-
дежностью и уверенностью.

Быть здоровым модно и 
важно. Тем, кто хочет под-
держивать себя в форме и 
регулярно заниматься спор-
том, психологи цвета сове-

туют носить ОРАНЖЕВЫЙ 
цвет. Оранжевый цвет переда-

ет возбуждение и энтузиазм, так 
как представляет собой сочетание 

страстного КРАСНОГО и радостного 
ЖЕЛТОГО.

Возможно, сегодня день быть напористым или 
радостным, решительным или всепрощающим, 
поэтому следующая цветовая гамма поможет вам 
достичь цели, подсознательно воздействуя 
на ваши эмоции. НАСЛАЖДАЙТЕСЬ и 
БУДЬТЕ КРАСИВЫМИ!

КРАСНЫЙ - сильные эмоции 
любви, страсти и гнева; при-
влекает внимание и передает 
мужество и силу. Небольшие 
порции КРАСНОГО реко-
мендуются на встречах 
или на прогулке вместе 
с ЗЕЛЕНЫМ, ЧЕРНЫМ, 
СИНИМ и СЕРЫМ.

ОРАНЖЕВЫЙ — идея 
ободрения, энтузиазма и 

оптимизма. Своей жен-
ской энергией, ОРАН-
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ЖЕВЫЙ дает бодрость и аппетит. Подумайте 
о Макдональдсе и о своем неожиданном го-
лоде!

ОРАНЖЕВЫЙ в сочетании с ОДНОТОН-
НЫМИ цветами или КОРИЧНЕВЫМ идеаль-

но подходит для деловых переговоров.
ЖЕЛТЫЙ – время для творчества и нестандарт-

ного мышления. Помните, что стикеры для заметок 
и другие блокноты в основном ЖЕЛТЫЕ, чтобы 
стимулировать наш мозг к творчеству. Остерегай-
тесь, так как сверх-ПОЖЕЛТЕНИЕ не рекоменду-
ется, потому что это может вызвать возбуждение 
и тревогу. ЖЕЛТОГО следует избегать когда есть 
необходимость подавить мачизм, так как цвет вос-
принимается как грубоватый.

Комбинации ЖЕЛТОГО и СИНЕГО 
— лучший выбор, чтобы выделить-

ся из толпы.
ЗЕЛЕНЫЙ — естественный 

цвет баланса и роста мате-
ри-Земли. ЗЕЛЕНЫЙ симво-
лизирует гармонию, богатство 
и престиж, поэтому ЗЕЛЕ-
НЫЙ интерьер в финансовых 

учреждениях — лучший выбор 
для привлечения инвесторов.
СИНИЙ - цвет, любимый во 

всем мире за его миролюбие, верность 
и целостность. Синие галстуки или костюмы явля-
ются лучшим выбором для политиков или государ-
ственных служащих во время кампаний и выборов, 
поскольку СИНИЙ означает честность, надежность 
и доверие.

ФИОЛЕТОВЫЙ - выбор людей экстраординар-
ных и чудаковатых. Рекомендуется носить ФИО-
ЛЕТОВЫЙ на судебных процессах или других свя-
занных с судом мероприятиях, таких как слушания 
дела или защита диссертации, поскольку ФИОЛЕ-
ТОВЫЙ показывает чувствительность, сострада-
ние, поддержку и понимание.

БЕЛЫЙ – призывает к молодости и современно-
сти. Смело носите БЕЛЫЕ на вечеринки или другие 
торжества.

ЧЕРНЫЙ - выбор транспортных средств для вли-
ятельных фигур, так как ЧЕРНЫЙ показывает ве-
ликолепие, загадочность и угрожающий характер.

Может КРАСНЫЙ сегодня - не твой цвет?
Психология цвета   Могут ли цветовые оттенки
 определять твое настроение?

Может КРАСНЫЙ сегодня - не твой цвет?
Психология цвета   Могут ли цветовые оттенки
 определять твое настроение?
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Откройте Центральную Азию с нами О
БРА

З Ж
И

ЗНИ

Мир так мал, и на то, чтобы исследовать его, у вас есть только одна 
жизнь! Живя в Центральной Азии, мы почти никогда не задумыва-
емся о прекрасной природе и местах с богатой историей, которые мы 
можем посетить и сохранить воспоминания о них. Поэтому, пред-
лагаем небольшой путеводитель и НАПОМИНАНИЕ о том, что мы 
должны лучше узнать окружающую нас среду и местность, дабы по-
делиться ею с остальным миром.

Н Е З А В И С И М А Я  С Т У Д Е Н Ч Е С К А Я  Г А З Е Т А
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Шведское чудо:

CHOKLADMUFFINS

В Ы П У С К  № 3  ( 1 3 7 ) ,  МАЙ 2 0 2 2

Ингридиенты: 
Какао - 4 чайные ложки
Сахар - 2.5 дл (децилиторов) – 210 гр.
Мука - 2 дл = 104 гр.
Яйца - 2 шт.
Слив.масло/маргарин – 100 гр
Разрыхлитель - 0.5 чайной ложки
Ванильный сахар - 1.5 чайной ложки
Щепотка соли

Приготовление: 
Растопите сливочное масло или маргарин (по 

желанию), затем остудите немного до дальнейше-
го использования. В другой емкости взбейте два 
яйца и сахар до консистенции пены. Сразу после 
этого добавьте все оставшиеся ингредиенты в эту 
же чашку и, наконец, добавьте остывшее сливоч-
ное масло.

Разогрейте духовку заранее до 200°C или 175°C, 
если он находится в режиме горячего вентилятора. 
Наполните формочки для капкейков более чем на 
¾ и в духовку примерно на 10 минут. Ваши вкус-
нейшие шведские Chokladmuffin готовы!

P.S. Sverige Fika! 
Проект @OPM завершен осенью 2021 г.       


